

## **Congreso REDIPAL 2022**

Tema 4. Los Derechos Humanos en México y América Latina en la época de pandemia y pospandemia. Diversidad cultural, grupos vulnerables e igualdad de género.

Ponencia: El porvenir del sistema público de protección de los Derechos Humanos en México: algunas propuestas.

Autor: Dr. José de Jesús Chávez Cervantes.

Septiembre 2022

## EL PORVENIR DEL SISTEMA PÚBLICO DE PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS EN MÉXICO: ALGUNAS PROPUESTAS

Dr. José de Jesús Chávez Cervantes 1

## RESUMEN

El *ombudsperson* ocupa actualmente un lugar trascendental en la evolución y reforzamiento como mecanismo de defensa de los derechos humanos en México. El hecho de que las entidades federativas que integran al Estado mexicano hoy estén pobladas de este tipo de instituciones es consecuencia del reconocimiento que su trabajo ha ido adquiriendo y por qué no decirlo, que -desde su surgimiento- son el resultado como contrapeso para hacer frente de las intolerables violaciones a los Derechos Humanos. En ese sentido, México cuenta desde hace 30 años con comisiones que, tanto a nivel federal como estatal, protegen, promocionan y defienden los Derechos Humanos, a través de las diversas herramientas jurídicas nacionales como internacionales que permiten incidir para el respeto y defensa de los derechos y libertades fundamentales de todas las personas que habitan y transitan por el territorio mexicano. De ahí, la importancia de buscar en todo caso, repensar el porvenir del sistema público de defensa de los Derechos Humanos con el objeto y fin, de reforzar su actuación y proponer herramientas que le permitan ser un auténtico límite al poder del Estado.

**Palabras Clave**: DDHH; Derechos Humanos; *ombudsperson*; defensoría pública; mecanismos de defensa; violaciones; herramientas jurídicas.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Miembro de la Redipal. Licenciado en Derecho y Maestro en Derecho Constitucional por la Universidad de Guadalajara; Máster y Doctorado en Estudios Avanzados en Derechos Humanos, Universidad Carlos III de Madrid, Instituto de Derechos Humanos Gregorio Peces-Barba, España. Profesor-Investigador de la Universidad de Guadalajara. México. Correo electrónico: chavezcervantes26@gmail.com